
Подчинительная связь — это способ связи слов в словосочетании, 

когда одно слово главное, а другое — зависимое. От главного к зависимому 

всегда можно поставить вопрос. Словосочетание состоит из главного и 

зависимого слова. Например: Сергей вовремя сдал свою работу. Найдем все 

словосочетания: сдал работу – сдал (кого? что?) работу; сдал – главное 

слово, работу – зависимое; 

 

 

Согласование 

Согласование — это тип подчинительной связи, при котором форма 

зависимого слова полностью соответствует форме главного слова. При 

согласовании главное слово выражено существительным, зависимое — 

прилагательным, причастием, местоимением, числительным, род число и 

падеж которых согласуется с родом, числом и падежом главного слова: 

 серьезное испытание: испытание (какое?) серьезное – падеж, род, 

число совпадают; 

 серьезными испытаниями: испытаниями (какими?) серьезными – 

падеж, число зависимого слова изменились вслед за изменением 

падежа и числа главного слова; 

 для серьезных испытаний: для испытаний (каких?) серьезных – 

очередное изменение падежного окончания. 

Сколько бы вы ни изменяли главное слово, зависимое тут же примет форму 

слова-лидера. Такой тип подчинения называется согласование. 



Управление 

Управление — это подчинительная связь, при которой главное слово 

требует, чтобы зависимое при нем стояло в определенном падеже: 

 услышать (инфинитив) друга: услышать (кого?) друга (Вин. п); 

 услышу (я) друга (Вин. п); 

 услышите (вы) друга (Вин. п); 

 услышат (они) друга (Вин. п); 

 услышал бы (условное) друга (Вин. п); 

 услышьте (повелительное) друга (Вин. п). 

 Спряжение глагола, изменение его наклонений никак не влияют на форму 

зависимого слова: при глаголе «услышать» существительное «друг» 

употребляется только в винительном падеже. 

Главным словом может быть существительное, но принцип связи тот же: 

фигуры из песка – для фигур из песка – о фигурах их песка. 

  

Примыкание 

Примыкание — это тип связи, когда между главным и зависимым слово нет 

грамматической связи, только смысловая. Зависимым словом является 

неизменяемая часть речи — наречие, деепричастие. Инфинитив 

(неопределенная форма глагола) и притяжательные местоимения (его, ее, их – 

отвечают на вопрос чей?), входят в состав словосочетаний, примыкая к 

главному слову. 

Примеры: 

 прыгнул вверх: прыгнул (куда?) вверх; зависимое слово — наречие; 

 стоит облокотившись: стоит (как?) облокотившись; зависимое слово 

— деепричастие; 

 ударишь сильнее: ударишь (как?) сильнее — сравнительная степень 

наречия тоже не изменяется; 

 любитель пожаловаться: любитель (какой? чего?) пожаловаться — 

инфинитив примыкает к главному существительному; 

 распоряжение сверху: распоряжение (какое? откуда?) сверху — 

неизменяемое наречие; 

 еѐ просьба: просьба (чья?) еѐ — притяжательные местоимения 

примыкают к главному слову. 

 


